

PRECIO DE SUSCRICION  
EN TODO EL REINO.

Un mes. . . . . 4 rs.  
Tres. . . . . 10

Anuncios y comunicados á  
precios convencionales.—Los  
suscriptores podrán insertar  
gratis un anuncio cada mes.

# EL ERESMA,

PERIÓDICO LIBERAL.

PUNTOS DE SUSCRICION

Segovia: Librería de la Viuda  
de Alba y Santiuste. Plaza, 2.  
Se remitiendo su importe en  
sellos de 50 milésimas, en  
carta dirigida al Administran-  
dor D. Francisco Santiuste-  
Potenda, 5.

Madrid: Principales Libres-  
trias; y en provincias en lo-  
establecimientos tipográficos

Se publica los Martes, Jueves y Sábados.

## ADVERTENCIA.

Aunque ya tenemos dicho que asumimos personalmente la responsabilidad toda en doctrina de la que se consigna en esta publicación, que no es órgano de ningún partido, lo repetimos por lo que pueda convenir.

De nuestro corresponsal:

Madrid 17 de Junio de 1872.—Muy Señor mio: En medio de los sinsabores que lleva consigo ser el jefe de un partido, hay momentos que deben recompensar sobradamente lo sufrido, é indudablemente esa satisfacción debió caberle al Sr. Ruiz Zorrilla en vista de la entusiasta acogida de que ayer fué objeto cuando al apearse en la estación del Norte, favorecido por los numerosos amigos que le hacían venir de Tablada, sacándole del retraimiento se encontró con mas partidarios que se felicitaban por su vuelta al poder, y que se apresuraban á abrazarle y estrechar su mano: cuando el Sr. Ruiz Zorrilla abriéndose paso con dificultad entre aquel gentío, pudo subir á su carruaje, mucha gente rodeó á este, y puesto en marcha formó su séquito, así como estensa fila de carruages que entre nubes de polvo tomó el camino acompañando al Sr. Ruiz Zorrilla hasta su casa de la calle de San Marcos; una vez en ella, y aludiendo á los deseos de la multitud, presentóse el Sr. Ruiz Zorrilla en uno de los balcones, y dirigió algunas frases de afecto y agradecimiento, con lo cual se fué despejando aquel lugar. Sin tiempo mas que para descansar el jefe del partido radical pasó á ofrecer sus respetos á los Reyes, segun se lo habia anunciado el general Córdoba que desde la estación pasó directamente á Palacio. Por la noche juró su cargo de presidente del consejo y ministro de la gobernacion. Hoy celebra el Gobierno un consejo con el carácter de permanente, hasta dejar acordada la combinacion general de altos funcionarios

de administracion central y provincial, mandos del ejército y varias cuestiones económicas que se consideran tambien como urgentes. Se indica para ocupar un alto puesto militar al general Sr. Contreras. Acabado de jurar su cargo el Sr. Ruiz Zorrilla dirigióle un telegrama al ilustre Duque de la Victoria saludándole respetuosamente y ofreciéndosele por si mismo, y á la vez en representacion de todos sus compañeros de gabinete, para que en todos sentidos pueda siempre disponer de ellos el general Espartero, por ser el mas fiel y constante defensor de la libertad en España.

En 4.479,272 reales están calculados el personal y material de las direcciones del Ministerio de la Guerra, aparte de otros gastos que no aparecen en presupuesto; el Señor general Córdoba parece tiene el propósito de suprimir dichas direcciones, sin que por ello recaiga perjuicio en el servicio. Parece ha manifestado el Sr. Ruiz Zorrilla á sus amigos, que solo habia vuelto al poder ante la seguridad de entrar plenamente á practicar la revolucion en toda su integridad y pureza y porque acababa de desaparecer por completo una amarga duda que á su pecho como al de los buenos liberales habia asaltado. Mañana llega á Madrid el Sr. Montero Rios, que parece aceptar la cartera para la que está nombrado. En la secretaría del Senado se halla el manifiesto de las mayorías y allí acuden los que quieren firmarlo. Carecemos hoy de noticias de la insurreccion, si bien se sabe han telegrafiado al Gobierno, de varias localidades de España pidiendo armas y haciendo toda clase de ofrecimientos para concluir con esa rebelion que mas que otra cosa ha de matar la práctica sincera de la libertad en la política y una moralidad práctica en todos los ramos de la administracion.

Ya está al frente de la direccion de los destinos del Pais el principio político radical. El hombre que le diera su título de familia le preside, y eminentias radicales son los llamados por la Corona á su inmediato Consejo.



En nuestro número anterior dijimos, y repetimos hoy, que el Rey ha estado inspirado al obrar así, puesto que ha convertido en verdadero para-rayos al que produjo la tempestad. Nada más lógico y congruente que deshacer las cosas por medios análogos a los de su formación. En medicina viene pugnando por abrirse paso al triunfo la escuela que admite por principio medicamento so al mortífero. Y D. Amadeo I, consultando que al radicalismo fraccionador del grande partido liberal, se debieran el ímpetu con que el carlista ya obra ferozmente en armas, y la amenaza que por momentos se condensaba de seguir igual camino el republicano, el alfonsino y hasta el mismo radical, obró cuerdate, encomendando á este deshacer la obra ó lo que es igual, encargándole el cometido de desenredar la madeja que alrededor del Trono y las Instituciones devanó (el radicalismo) inextricablemente.

Como concedemos al príncipe que España se dió por su propia soberanía origen verdaderamente liberal, é instintos muy leales de esta índole; como le consideramos de no vulgar talento é instruccion y aleccionado en la grande escuela de la revolucion de Italia, donde se meció su cuna al lado de sus progenitores abuelo y padre, Carlos Alberto y Víctor Manuel, propulsores á la realizacion de un verdadero prodigio, el de la resurreccion de la unidad itálica: como creemos firmemente que D. Amadeo I tiene mision providencial entre nosotros, y vemos que el mismo radicalismo, que se abroga el primer puesto en las esferas de la libertad, fué quien contribuyó como el que mas á traerle á ser Rey de los españoles; por todas estas consideraciones y otras muchas de interminable exposicion, es por lo que no dejaremos de repetir que el Rey ha obrado congruentemente nombrando Ministerio radicalísimo, que desenrede lo que enredo, y á los alientos cobrados á su sombra por las oposiciones antidinásticas y antimonárquica haga sustituir en estas el arrepentimiento de su audácia. Si el Ministerio radical lo consiguere, habrá reparado en mucho el mal que produjo en su propia familia liberal, en cuya fortuna está el partido radical cual el que mas interesado.

R. O.

No podemos creer, no lo creemos, que los que de radicales se precian sean los hombres de feroces instintos estirpadores de cuanto dentro del principio liberal no se haya plegado servil ó especulativamente á la opinion radical.

Así; al decírsenos que los radicales se proponen variar por completo el personal de la administracion pública, nos parece oír un despropósito injurioso al mismo á quien se le ocurre. Mientras que el empleado no hostilice al gobierno que le mantiene, se le debe de perfecto derecho su inamovilidad, fuera de los de inmediatas funciones políticas.

Y tanto mas meritoria debe ser á todo Gobierno la lealtad probada de los funcionarios á

los Gobiernos anteriores, cuanto repugnante el alarde de su hostilidad por el que como empleado debe mostrarse en ejemplo de agradecimiento á quien le colocara en el destino: comenzando sino por dejar este.

### Crónica de la provincia.

El Ayuntamiento de esta ciudad acordó llenar cerca del nuevo Ministerio el deber de disciplina gerárquica y de cortesía ofreciendo á los Sres. Ministros y á su presidente, en particular Sr. Zorri-lla la seguridad de respeto, simpatía, y lealtad Segoviana.

Entre los niños que se han examinado por terminacion de la primera enseñanza é ingreso en la segunda del Instituto provincial, ha sobresalido Mariano Cuesta; al que así vemos continuar en la precocidad de inteligencia y aplicacion que probó en los notables ejercicios del certámen literario hace dos años celebrado en esta capital.

El Sábado último se inauguraron los salones de la sociedad de recreo, titulada la Union, con un magnifico baile que dejará gratos recuerdos, en todos los que tuvimos el placer de asistir á él.

Por largo tiempo se venia esperando esta fiesta; diversas opiniones se habian aventurado respecto á ella, con motivo de las grandes innovaciones introducidas en el local por la nueva junta directiva que tan digna como acertadamente rige hoy la sociedad.

Nada ha dejado que desear: hasta los mas exigentes pueden haberse convencido, de que la sociedad ha entrado en un nuevo periodo de exuberante vida: hasta los mas insignificantes y numerosos detalles, que exige el decorado de unas habitaciones tan estensas, como las del local de que nos venimos ocupando, se han llenado por completo, teniendo que luchar con los muchos inconvenientes que para semejante objeto se encuentran en la localidad.

Cubren el pavimento variadas y elegantes alfombras, que unido á la profusion de luces que habia por todas partes, avmentando la suntuosidad de los salones hacian resaltar el lujo y la belleza de las aéreas silfides que sobre ellas se deslizaban.

Un divan á la turca, tapizado de brocatel carmesi, una silleria dorada, y unas colgaduras con magnificas galerias y pasamanería de seda correspondientes á aquel constituyen el moviliario del salon principal, cuyo decorado recuerda en su mayor parte, la antigua Pompeya.

Una nueva decoracion cerrada, y un bonito telon de embocadura, pintados *ad hoc* por el conocido artista Segoviano Sr. Garcia, forman el espacio donde una numerosa orquesta, hacia las delicias de los apasionados al arte de Terpsicore.

Como se acostumbra en esta clase de fiestas, y no obstante haberse anunciado el baile para las diez de la noche, no dió principio el Wals hasta las once y media. Ignoramos el origen y fundamento de semejante costumbre, y deseosos de llenar ciertos vacios de esta naturaleza, suplicariamos á las bellas, ó bien una estensa explicacion acerca del particular, ó mayor puntualidad en dar brillo á los salones con su anhelada presencia.



La concurrencia era tan numerosa como escogida: por todas partes se veían magníficos prendidos, alternando la seda con el encage y las perlas y los diamantes con las flores. Realzaba tanta belleza y elegancia el brillo de las multiplicadas luces contenidas en tres magníficas arañas y los elegantes candelabros que iluminaban aquella inolvidable mansión.

Todo era animación y bullicio: en todos los semblantes rebosaba la satisfacción y la dicha: solo el temor de ver trascurrir las horas, sin poder detener la inexorable mano del tiempo cubría con una ligera nube, los alegres rostros de los incausables jóvenes, que olvidando por un momento la realidad de la vida se creían transportados á la región de los ángeles.

Allí se encontraban, si nuestra memoria no nos es infiel las señoras y señoritas de Gonzalez, Maldonado, Loño, Velasco, Llano, Ruiz, Urquiza, Guedan, Arévalo, Bustamante, Leouor, Ugarte, Leget, Odriozola, Azuela, Sanz, Castro, Belmonte, Eutero, Heredia, García Yagüe, Herrero, Sanz Portero, Olaso, Barrero, Cuevas y otras mil que no recordamos, luciendo todas bellísimos trajes y á cuyo alrededor se agitaba lo más selecto que de la otra mitad del género humano, hay en la población.

A la una hubo un corto intervalo aprovechando el cual, los individuos de la sociedad tan galantes como siempre obsequiaron á los concurrentes con dulces y refrescos.

Nuestros lectores pueden juzgar si se pasaría agradablemente la noche, al decirles que el día nos sorprendió sin haber concluido el Cotillon.

Damos infinitas gracias, en nombre de todas las que tuvimos el placer de concurrir á estos salones, á la Junta directiva y comisión afecta á ella en general, y en particular á los Sres. Figuera y Urquiza por el interés que se han tomado é incansable celo que han desplegado por esta sociedad, haciéndola salir del lamentable estado en que venía yaciendo y colocándola á la altura de las mejores en su clase.

*Caifás.*

### REMITIDO.

¿En qué consistirá que, estando contruidos, bajo un modelo dado, todos los buzones, situados en los Estancos, para depositar la correspondencia, existe, y se tolera, en el Estanco que da frente á la cárcel de esta ciudad, una arquilla informe vieja, y sin las condiciones necesarias, hasta tal punto inservible que no admite por su exigua abertura, mas que las cartas de tamaño ordinario; siendo forzoso acudir á otro buzón, con un pliego que exceda, aunque fuese muy poco, del tamaño dicho?

Que conteste quien deba, ó mejor, que, sin contestar, se vea pronto subsanada la falta.

## Noticias generales.

Una carta de Castellón da cuenta de la siguiente desgracia.

Dice así la carta á que nos referimos:

«Ha ocurrido en esta playa un lamentable desastre. Salió el domingo una pequeña embarcación, tripulada por cuatro muchachos, el mayor de los cuales apenas contaba 18 años, siendo los otros de 14, 12 y 10 respectivamente. El objeto de aquellos infelices era dedicarse á la pesca, que era su ocupación habitual.

Cerca aun de la costa, recogieron la vela, que quedó rollada en el extremo superior del palo de la embarcación. En este momento, un golpe de viento volcó la frágil barquilla, que no se sumergió completamente porque no llevaba lastre.

De los cuatro muchachos que la tripulaban desaparecieron tres, salvándose únicamente el menor de ellos, de diez años, que estenuado y con agua al cuello, pudo sostenerse asido á la barquilla, en cuyo estado pasó tres días y dos noches sin comer ni beber.

Por casualidad le vieron unos pescadores que pasaban por aquellas inmediaciones, reconociéndolo medio muerto de sed y de inanición.

Los demás compañeros de infortunio no han parecido aun, y es de creer que han encontrado en el mar el término de su vida.

No puede formarse idea de la desolación que este siniestro ha ocasionado en Grao de esta ciudad, donde residían aquellos desdichados, hijos todos ellos de infelices viudas, á las cuales sostenían con su trabajo

El cabecilla Velasco ha hecho fusilar al peatón de Santa Cruz de Campezu, que era el que en 1869 defendió al desgraciado alcalde Durana, asesinado en aquella villa. El día que salió de la capital el capitán general del distrito, le llevó de guía: los carlistas le hicieron prisionero, y un cura de Santa Cruz parece que escribió á Velasco diciéndole que era un espía.

Esta declaración fué causa bastante para la muerte de aquel desgraciado, realizada con tal ensañamiento y crueldad, que no podemos transcribir más detalles. Este suceso habia causado profunda impresión en aquella comarca.

Nuestro ilustrado colega «El Porvenir Alavés» publica en su último número el notable manifiesto de adhesión que la Junta general de Alava ha dirigido á S. M. el Rey Amadeo por consecuencia del alzamiento carlista.

Telégrama oficial recibido en Madrid.

Habana, 15.

Operaciones militares activas con buenos resultados, causando al enemigo 183 muertos, 56 prisioneros, 707 presentados. Por nuestra parte 9 muertos y 27 heridos.

De «La Epoca.»

Si el rey dá á este gobierno el decreto de disolución de las Cortes, lo cual nos parece ya un poco problemático, las elecciones que se harán en medio de los más ardientes rigores del verano, ofrecerán, según todas las probabilidades, el singularísimo espectáculo de estar completamente exentas de toda lucha, pues el retraimiento es la idea dominante en todos los partidos, incluso el republicano. Se retraerá la actual mayoría parlamentaria, porque ya dice que si de nada sirve ser mayoría, no hay motivo para soportar los gastos y los disgustos de una nueva elección, y será el primer espectáculo de esta especie.

De «La Correspondencia.»

El Sr. Ruiz Zorrilla, al emprender de nuevo su campaña política como presidente del consejo de ministros, se propone gobernar con los principios y los hombres del partido radical, pero no para un partido



solo, sino para el país en general, cuyo apoyo desea y procurará captarse. Tales son las declaraciones de sus mas allegados amigos.

Segun el mismo periódico en la «Gaceta» de hoy se publicarán los decretos admitiendo la dimision al general Sr. Echague de jefe del ejército del norte y nombrando para sustituirla al general Sr. Moriones.

De «El Euskara.»

Personas llegadas de Navarra aseguran que el estado de la faccion Carasa era el mas triste. Rotos, deshechos, casi descalzos y estenuados por el hambre y el cansancio, tuvieron que seguir la marcha desde cerca del Pueyo hácia Artajona y Mendigorria.

Se ha suicidado cerca de Bilbao un sargento de Alba de Tormes que habia tomado parte en la insurreccion carlista. Al desgraciado se le encontró en la cartera un salvo-conducto del cuartel general, un despacho de capitán de D. Carlos y una carta escrita por el jefe carlista Sr. Allende Salazar encargándole que se dirigiera inmediatamente á Lequeitio para embarcarse.

## Variedades.

### El Loco de Mareville.

(Continuacion.)

Continuó su marcha con rapidez; pero era ya de noche y no sabia los caminos. Nevaba en abundancia; errando á la ventura su estravio, y la exaltacion de su espíritu se extinguió luego bajo el frio del invierno y el peso de la fatiga. Estaba enfermizo, y sus facultades físicas no guardaban armonia con su valor moral. Atravesó con penosos esfuerzos en medio de escarchas y yelos los pueblos de Poleh, Trembs, Thun y Obormendige, y al amanecer se halló junto al lago de Laachersw á quince millas de Munster cerca de la abadía de Laach.

Pero ya no pudo ir mas adelante y se dirigió lentamente hácia Wassenach, en donde llamó al primer meson que halló á su paso y pidió pan, fuego y cama. ¡Con qué gusto alargaba sus miembros cansados y frios en su miserable lecho! sufría, pero estaban rotas sus cadenas; se hallaba moribundo pero libre.

Un sueño reparador cerraba ya sus párpados, cuando... ¡gran Dios! ¡qué horroroso despertarl... llámanlo siniestras voces y su cama está rodeada de labriegos armados de palos: Rath le habia hecho seguir por hombres á caballo en todas direcciones y el cautivo estaba otra vez en su poder. Napoleon W... obligado á subir en un coche de Wassenach es devuelto á su cárcel de Munster. Uno de los agentes del doctor está sentado á su lado y los demas rodean el coche. yendo á pie y con palo en mano. Asi que llegaron cogió el doctor otra vez á su víctima y dijo con voz irónica:

—¡Ya te tenemos otra vez, buen mozo! ¡Acércate! Ya veo en tu frente inclinada la prueba de tu arrepentimiento.

—¡De mi arrepentimiento! Se engaña V., respondió el jóven, levantando la cabeza con orgullo: mi único

sentimiento es no haber podido escaparme á esta cruda tiranía; pero si me falta la libertad tengo á lo menos valor.

—Siéntate; repuso el doctor.

—Prefiero estar en pie.

—Siéntate y silencio.

—Me quedo en pie y hablaré.

—¡Miserable! gritó el verdugo, caro pagarás este atrevimiento.

Y cogiéndole por los cabellos y dando con su cabeza contra la pared tres veces consecutivas, le derribó á su pies. Aturdido el niño con los golpes, levantóse, resistió aun y siguióse una lucha horrible. El infame Rath le cogió por la garganta y para ahogarlo mejor le puso un dedo en la boca; pero el jóven W. le apretó entre sus dientes y entonces oyéndose de fuera los gritos de la víctima, acudió la gente, la puerta se abrió y el homicidio no llegó á verificarse.

La Providencia enviaba en socorro de Napoleon W. al juez del canton, pues el estado singular de aquel jóven habia despertado la atencion pública y corrian rumores acerca del trato que le daban. El baron de Heddesdorf, el de Horsbach y el de Papen, y los Sres. Canaris y Weckbecker declaraban que allí se encerraba un misterio de iniquidad, y la última escena presenciada por el juez de paz daban lugar á un interrogatorio. En vano declaraba el doctor que habiéndose vuelto loco rematado su enfermo se habia echado encima de él para morderlo y que se habia visto obligado á pegarle para defenderse; la opinion general se declaraba contra él. Rath supo que se trataba de quitarle su víctima y pensó en seguida irse á otro país en donde pudiese morir su desgraciado prisionero, con cuya intencion salió para Francia.

Hay cerca de Nancy un célebre hospicio de locos llamado Mereville cuyas superiores recibieron una mañana la visita de un extranjero que las anunció la llegada de un nuevo demente.

El caballero W... miembro del parlamento, las dijo, proteje al infelz de quien hablamos de que al parecer tiene poco tiempo de vida. Es un labriego de una hacienda suya por quien se interesa y pagará cuanto VV. quieran por el pobre incurable cuya melancólica mania nada tiene de espantosa. Apiádense VV. de él. Por lo comun siempre está tranquilo y quieto, únicamente pretende proceder de emperadores y de reyes. No le contradigan VV., eviten que sea visto y puesto que es posible curarlo procuremos que muera en paz.

(Se concluirá.)

## ANUNCIO.

### LICOR DE BREA, CONCENTRADO POR LLOVET.

Medicamento eficazísimo y usado por todas las notabilidades médicas, con admirables resultados contra las afecciones crónicas de las vias respiratorias y génitricas, laringitis, catarro bronquial y pulmonar, inflamación crónica de la vejiga, flores blancas, flujos uretrales, etc. Para la manera de usarle véase el prospecto que acompaña á cada frasco. —Depósito único en Madrid: Calle de Gerona, núm 1, farmacia de Andrés y Serra, en Segovia en casa del autor, calle de Escuderos, 4, botica.

Segovia: Imp. de la Viuda de Alba y Santiuste.